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В условиях таких преобразований изучение уровня 
духовности, мировоззрения, социально-экономического 
положения, настроения молодежи, поддержка ее инициа-
тив и надежд - в числе приоритетных задач государствен-
ной политики. Ведь молодое поколение - стратегическая 
мощь, определяющая будущее любой страны. Поэтому 
не будет преувеличением сказать, что молодежная поли-
тика Узбекистана может стать примером для многих 
государств.   

Сегодня в разных ведомствах (Олий Мажлисе Респу-
блики Узбекистан, министерствах, агентствах, коми-
тетах, органах исполнительной власти) практикуется 
взаимодействие с молодежью, и в этом уже достигнуты 
положительные результаты. 

Какие же цели преследует молодежь, которая прини-
мает и продолжает достижения предыдущих поколений 
и должна вывести страну на новую ступень развития? 
На какие принципы мы должны опираться при оценке ее 
потенциала? Чтобы ответить на эти вопросы, необходимо 
учитывать и аспекты общего развития.  

В условиях, когда в мире, и в Узбекистане в частности, 
динамично развиваются промышленность и междуна-
родная торговля, ускоренными темпами идет присоеди-
нение к процессу глобализации культурной и информа-
ционной сфер, в нашем социуме происходит глубокая 
трансформация национальных и общечеловеческих цен-
ностей. Формируется слой общества, отличающийся 
экономической силой. С другой стороны, наблюдается 
появление совершенно противоположных ему марги-
нальных групп. Безусловно, этот процесс может серьезно 
воздействовать на духовный облик молодежи. В том 
числе отразиться на распространении среди юношей и 
девушек вредных привычек и пороков, которые проти-
воречат общечеловеческим ценностям. Это естественные 

изменения, возникающие в ходе перехода на рыночные 
отношения экономики и в процессе обмена ценностями. 
В настоящее время система работы с молодежью и ее гар-
моничность в решении социальных проблем подрастаю-
щего поколения обретают особую актуальность.  

В данной ситуации чувствуется необходимость еще 
раз рассмотреть эффективность молодежной политики 
государства. Совершенствование в стране правовой 
базы работы с молодежью во многом определило пра-
вовые основы целей и задач, приоритетных направле-
ний государственной молодежной политики, укрепило 
полномочия ответственных государственных ведомств, 
обеспечило участие негосударственных некоммерческих 
организаций в этом процессе, а также их сотрудничество 
с государственными ведомствами.   

В частности, в новой редакции Конституции Узбе-
кистана ряд норм направлен на защиту прав, свобод и 
законных интересов молодежи.  Этим поддерживается 
конституционный статус государственной молодежной 
политики. Четко определено: все законы будут исходить 
из этих положений.    

Закон Республики Узбекистан «О государственной 
молодежной политике», регулирующий отношения в 
сфере молодежи, принят 14 сентября 2016 года. А в 2017-м 
30 июня объявлено в стране Днем молодежи. В этот день 
стала традиционной встреча молодежи с Президентом 
страны. Юные соотечественники имеют возможность 
рассказать о достигнутых успехах самому главе государ-
ства, побеседовать о существующих проблемах, предло-
жить пути их решения и поделиться планами на буду-
щее. Это свидетельство добрых и искренних отношений 
на взаимном доверии, установленных между молодежью 
и лидером страны. 

КАК ПРЕВРАТИТЬ МОЛОДОЕ КАК ПРЕВРАТИТЬ МОЛОДОЕ 
ПОКОЛЕНИЕ В ДРАЙВЕР СТРАНЫ ПОКОЛЕНИЕ В ДРАЙВЕР СТРАНЫ 

Сегодня интеллектуальная молодежь Нового Узбекистана демонстрирует 
свой потенциал в разных сферах всему мировому сообществу. Действительно, 
наше государство переходит на новый этап развития. Широкомасштабные 
реформы способствуют укреплению сотрудничества и формированию 
стабильности не только внутри страны, но и во всем регионе.  

Согласно данным Всемирной организации здра-
воохранения, одно из десяти медицинских изделий, 
продающихся в странах с низким и средним уровнем 
дохода, является некачественным либо фальсифици-
рованным. Это означает, что люди принимают лекар-
ства, которые не способны лечить или предупреждать 
заболевания. При этом, по информации ВОЗ, поддель-
ные и контрафактные лекарственные средства сильно 
влияют на наиболее уязвимые слои населения, могут 
вызвать серьезные заболевания или даже смерть.

Следует отметить, что распространение  
поддельных и контрафактных медицинских 

препаратов отрицательно воздействует  
как на потребителей, так и производителей, 

снижая доверие к продукции. Среди основных 
рисков эксперты приводят следующие факторы:

 экономический ущерб: поддельные лекарства 
могут привести к увеличению расходов на здра-
воохранение как для обычного гражданина, так и  
 государства в целом;

 потеря доверия населения: когда пациенты 
осознают, что могут получить поддельные лекар-
ства, то теряют доверие к медицинским работни-
кам, программам и системам здравоохранения; 

 побочные эффекты: из-за содержания непра-
вильных ингредиентов или неверной дозировки 
лекарства могут вызвать серьезные побочные 
реакции;

 распространение заболеваний и неспособ-
ность вылечить или предотвратить будущие 
заболевания приводят к увеличению смертности, 
заболеваемости и распространенности болезней;

 легализация черного рынка: торговля под-
дельными лекарствами поддерживает незаконные 
сети, что может иметь широкие социальные и эко-
номические последствия.

Результаты исследований Института фармацев-
тической безопасности (PSI) показывают: оборот 
поддельных и контрафактных лекарств в мире еже-

годно растет примерно на десять процентов, достиг-
нув к 2022 году 6615 случаев. По мнению экспертов, 
один из факторов, способствующих данному росту, -  
развитие неконтролируемой продажи медпрепара-
тов через веб-сайты. По оценкам ВОЗ, 50 процентов 
лекарств, продаваемых в интернете, - поддельные.

В Узбекистане функционируют 152 отечествен-
ных предприятия, выпускающих 2373 наименования 
лекарственных средств. При этом большую часть 
объема потребляемой фармацевтической продук-
ции (почти на 1,3 млрд долларов, или 82 процента) 
составляет импорт.

В свою очередь импорт лекарств создает проблемы 
с контролем качества. Несоответствие стандартов 
приводит к тому, что импортируемые медицинские 
препараты не отвечают требованиям контроля каче-
ства страны-импортера.

Распространение поддельных  
и контрафактных медицинских 
препаратов в Узбекистане становится 
одной из актуальных проблем в области 
здравоохранения. Фальсификации 
подвергаются, как правило, медицинские 
препараты, которые пользуются большим 
спросом среди населения. Только за семь 
месяцев 2022 года в Узбекистане выявлено 
82 нарушения, связанные со сбытом 
поддельных и некачественных лекарств  
и медицинских изделий на 4,4 млрд сумов.

Главная проблема оборота поддельных и кон-
трафактных медицинских препаратов - отсутствие 
эффективных механизмов контроля и недостаточное 
осведомление населения о рисках, связанных с их 
приобретением и использованием. Это создает усло-
вия для незаконного оборота поддельных и некаче-
ственных лекарств, что в свою очередь приводит к 
угрозе здоровью граждан. 

ПОДДЕЛЬНЫЕ ЛЕКАРСТВА. ПОДДЕЛЬНЫЕ ЛЕКАРСТВА. 
ЧТО ОБЕСПЕЧИТ ПРОЗРАЧНОСТЬ ЧТО ОБЕСПЕЧИТ ПРОЗРАЧНОСТЬ 

КОНТРОЛЯ ОБОРОТА?КОНТРОЛЯ ОБОРОТА?

С начала пандемии COVID-19 мир столкнулся  
с дефицитом лекарственных средств, увеличением 
расходов на медицинские материалы, 
 а также с ростом оборота поддельных  
и контрафактных товаров, что усугубило 
глобальную проблему здравоохранения.

Жамшид Шарипов.
Начальник отдела  
Центра «Стратегия развития».

Рамзидин Нуридинов.
Главный специалист 
Центра «Стратегия развития».

Учитывая экспертное мнение о том, что 
для нашей страны актуальны экспортно-про-
изводственные и технико-внедренческие 
виды свободных экономических зон, при 
создании СЭЗ «Навои» (призвана стать эко-
номическим центром региона) акцент сделан 
на отраслях с высокой добавленной стоимо-
стью, инновационностью и мультипликатив-
ностью. 

Ожидания во многом оправдались: сегодня 
это территория огромных возможностей и 
ускоренного развития для бизнеса. Как отме-
чают эксперты, если на момент создания СЭЗ 
«Навои» рассматривалась исключительно 
как инструмент привлечения иностранного 
капитала, то сегодня это полноценная сфера 
деятельности для внутренних инвесторов, 

которые получили возможности налаживания 
технологичных производств, льготы по валют-
ному, налоговому и таможенному режиму. 
Главное, сняты инфраструктурные и админи-
стративные барьеры на пути инвестиций, что в 
современных условиях является важным фак-
тором развития. 

Для участников СЭЗ «Навои» территория 
обеспечена полной коммуникацией. Таким 
образом, организован «зеленый» коридор, по 
которому начался приток иностранных ком-
паний-инвесторов. Им предложили широкие 
возможности и большие конкурентные пре-
имущества в создании комплексов с полным 
циклом производства во всех отраслях про-
мышленности. 

Сегодня на территории СЭЗ «Навои» 

задействовано 77 производственных пло-
щадок с привлечением 589,6 млн долларов 
инвестиций, из которых 240,9 млн долларов -  
зарубежный капитал и иностранные кре-
диты. Создано 7443 рабочих места. Так, в 
течение 2023 года в СЭЗ «Навои» осущест-
влен ввод в эксплуатацию шести инвести-
ционных проектов на 59,6 млн долларов, два 
из которых - с отечественными предприни-
мателями (по производству жидкого стекла, 
солнечных панелей и водонагревателей), а 
также карбамидоформальдегидной смолы 
(совместно с партнерами из Австрии), хими-
ческой продукции и изделий из природного 
камня (Китай), строительных перчаток (Рос-
сия). 

ПЕРСПЕКТИВНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ПЕРСПЕКТИВНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ 
ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ

Ввиду своего географического расположения,  
а также возможностей промышленной  
кооперации свободная экономическая зона «Навои» -  
перспективное направление для любого инвестора, 
который использует инновационные технологии, 
ориентирован на экспорт и импортозамещение.

 Планирование энергетической отрасли - 
процесс, непосредственно связанный с нацио-
нальными целями по обеспечению устойчи-
вого развития. Наличие экологически чистого, 
финансово жизнеспособного, безопасного 
и надежного источника энергии оказывает 
положительное влияние на экономику любой 
страны, что приводит к улучшению качества 
жизни.  

Сегодня во всем мире поддерживают кон-
цепцию по переходу на устойчивую и возоб-
новляемую энергетику, которая не наносит 
вред окружающей среде и уникальна тем, что 
неисчерпаема. В Узбекистане также прово-
дится последовательная широкомасштабная 

работа по дальнейшему развитию энергети-
ческой отрасли с использованием передового 
международного опыта в целях удовлетворе-
ния растущих потребностей населения, эффек-
тивного развития сфер экономики. 

Следует отметить, что тепловые электро-
станции обеспечивают 84,7 процента потребно-
сти в электроэнергии, гидроэлектростанции -  
14,3, блок-станции - один процент. 

В результате успешных реформ, проводи-
мых в нашей стране, показатели экономиче-
ского роста из года в год увеличиваются. Это 
привлекательная среда не только для развития 
отечественного бизнеса, но и иностранных 
инвесторов, так как устойчивость энергетиче-

ской системы - важный критерий для средних 
и крупных компаний, в том числе зарубежных. 

По данным Министерства энергетики, если 
среднегодовой показатель роста энергопо-
требления в республике в период 2012-2019 
годов составлял 2,6 процента, то в 2020-2030-х 
этот показатель прогнозируется в среднем на 
уровне шести-семи процентов в год. Проана-
лизировано: основным потребителем электро-
энергии станут отрасли экономики, а 30 про-
центов будет потребляться населением. Так 
что Узбекистан выбрал в этом направлении 
правильный путь. 

НАДЕЖНЫЙ  
И СТАБИЛЬНЫЙ 
ИСТОЧНИК ЭНЕРГИИ 

Почему энергетической системе в Узбекистане сегодня 
уделяется большое внимание? Решаются ли масштабные 
проблемы, которые раньше казались неразрешимыми? Ответ 
прост. Это требование времени. В период глобальных перемен 
соответственно растут и наши потребности, что в свою 
очередь стимулирует реализацию новых инициатив и идей. 

ОБСУЖДЕНЫ МЕРЫ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ  
И СОЗДАНИЯ РАБОЧИХ МЕСТ В РЕСПУБЛИКЕ КАРАКАЛПАКСТАН

Развитию экономики Каракалпакстана и повы-
шению качества жизни его населения уделяется 
особое внимание. За последние семь лет в регионе 
произошли беспрецедентные изменения. Респуб-
лика, 12 из 15 районов которой были дотацион-
ными, начала обеспечивать поступления в свой 
бюджет. В частности, было реализовано более 5,3 
тысячи проектов за счет инвестиций в размере 15 
триллионов сумов. На высохшем дне Аральского 
моря созданы лесонасаждения площадью 1,8 мил-
лиона гектаров. Улучшены жилищные условия 51 
тысячи семей, выполнены строительно-ремонтные 
работы в 401 махалле, вырос уровень жизни насе-
ления.

В Каракалпакстане для ведения бизнеса пре-
доставлены льготы и возможности, которых нет 
ни в одном другом регионе. В частности, в целях 
создания привлекательной деловой среды и благо-
приятных условий для жителей региона в два раза 
снижены налоги на прибыль, с оборота, на землю 
и имущество, а ставка социального налога уста-
новлена на уровне одного процента. В результате 
в распоряжении предпринимателей остается 500 
миллиардов сумов в год.

Для поднятия этой работы на новый уровень 
за последние два года было принято семь указов 
и постановлений по развитию промышленно-
сти, сельского хозяйства и предпринимательства, 
улучшению инфраструктуры махаллей в Каракал-
пакстане. На эти цели выделено 400 миллионов 
долларов и 250 миллиардов сумов.

В городах и районах Приаралья продолжа-
ется реализация множества проектов совместно с 
отраслями экономики и областями.

На совещании рассмотрена проделанная в 2023 
году работа и обсуждены задачи на 2024 год.

Сегодня население Каракалпакстана превысило 
два миллиона человек, ежегодно на рынок труда 

выходят 50 тысяч граждан. Глава нашего госу-
дарства обратил внимание на необходимость обу-
чения их современным профессиям, обеспечения 
работой и достойными условиями.

С этой целью на текущий год запланирована 
масштабная деятельность. В частности, намечено 
довести объем промышленного производства до 
23 триллионов сумов, а также создать мощности 
по выпуску продукции на два триллиона сумов. 
В текстильной отрасли, электротехнике, фарма-
цевтике и секторе строительных материалов будет 
запущено 24 крупных проекта на пять триллионов 
сумов.

В 2024 году в регион планируется привлечь  
2 миллиарда 100 миллионов долларов иностранных 
инвестиций. За счет этого будут реализованы 206 
проектов в промышленности, 240 - сфере услуг, 34 -  
сельском хозяйстве, будет создано около 13 тысяч 
высокодоходных рабочих мест.

В Каракалпакстане наблюдается позитивная 
динамика развития производства, сельского хозяй-
ства, туристических и иных услуг. Отмечалось, 
что необходимо эффективно воспользоваться этой 
возможностью и довести экспорт до 160 миллио-
нов долларов.

Для повышения урожайности в сельском хозяй-
стве будет привлечен иностранный грант. На 
шести тысячах гектаров земли будут внедрены 
водосберегающие технологии, а 31 тысяча гекта-
ров будет выровнена лазером.

Запланирован ремонт объектов инфраструк-
туры махаллей и домов населения. На лечение лиц, 
нуждающихся в высокотехнологичных медицин-
ских услугах, будет выделено 2,3 миллиарда сумов.

Кроме того, на проекты, основанные на иници-
ативах граждан, будет направлено 182 миллиарда 
сумов, а также 40 миллиардов сумов из местного 
бюджета в течение года. 10 триллионов сумов 

будет выделено на поддержку программ малого и 
среднего бизнеса.

Президент подчеркнул, что планы по созданию 
новых рабочих мест в регионе не соответствуют 
имеющемуся потенциалу, и указал на дополни-
тельные возможности.

Например, в 51 промышленной зоне можно 
запустить 71 проект стоимостью 775 миллиардов 
сумов и создать одну тысячу рабочих мест. Или 
можно выставить 10 тысяч гектаров свободной 
земли на торги и привлечь 20 тысяч предприни-
мателей - это означает создание 50 тысяч рабочих 
мест. Также имеется возможность освоить неруд-
ные месторождения и за счет проектов на сумму 
7,5 триллионов сумов трудоустроить 10 тысяч 
человек.

Глава государства отметил, что одним из 
больших резервов в этом плане является туризм. 
Поставлена задача разработать программу по раз-
витию туризма в Каракалпакстане, особенно эко-
логических, этнографических, паломнических 
направлений, организовать туристический кластер 
и привлечь в сферу зарубежных экспертов. Ука-
зано на необходимость развития Международного 
аэропорта «Нукус» и увеличения авиаперевозок, 
строительства новых гостиниц, модернизации 
музеев, расширения придорожного сервиса.

Подчеркнута важность привлечения специали-
стов из Германии, Южной Кореи, Японии и Тур-
ции для обучения молодежи 17 видам востребо-
ванных навыков, таким как иностранные языки, 
информационные технологии, дизайн, гостинич-
ный сервис.

Ответственные лица отметили, что есть все 
возможности для превращения Каракалпакстана в 
регион, свободный от безработицы, и доложили о 
мерах, которые будут приняты в этом направлении.

УзА

Президент Шавкат Мирзиёев 10 января провел совещание, на котором проанализирована проводимая работа  
и определены дальнейшие задачи по социально-экономическому развитию Республики Каракалпакстан.

РАССМОТРЕНЫ ВОПРОСЫ ПОВЫШЕНИЯ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ РЕФОРМ В ГОД 

ПОДДЕРЖКИ МОЛОДЕЖИ И БИЗНЕСА
Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 10 января провел рабочую 

встречу с советником по вопросам экономического развития, эффективного 
управления и международного сотрудничества Сумой Чакрабарти.

Рассмотрены текущие мероприятия и будущие 
шаги для улучшения эффективности социально- 
экономических реформ в рамках Стратегии «Узбеки-
стан - 2030».

Особое внимание уделено практическим аспектам 
реализации стратегии в 2024 году, объявленном в 
нашей стране Годом поддержки молодежи и бизнеса.

Обсуждены вопросы более действенного исполь-

зования внутренних резервов и укрепления сотруд-
ничества с зарубежными партнерами по таким 
направлениям, как активизация привлечения ино-
странных инвестиций, формирование широких воз-
можностей для предпринимательства и частной соб-
ственности, развитие науки, инноваций, IТ-сферы, 
внедрение зеленых и цифровых технологий.

УзА.



В Сурхандарьинской 
области уровень 
обеспечения населения 
чистой питьевой  
водой увеличился  
с 60,8 процента  
на начало прошлого года  
до 70 процентов на начало 
текущего года. К концу 
2024-го планируется 
довести этот показатель 
до 90 процентов.

В нашей стране прославление 
чести и достоинства человека, обе-
спечение благополучной и полно-
ценной жизни народа, воспитание 
физически здорового, всесторонне 
развитого поколения - важные 
направления государственной поли-
тики. Особое внимание при этом 
уделяется удовлетворению потреб-
ностей населения в чистой питьевой 
воде.

Сурхандарьинский оазис - один 
из регионов нашей страны, обла-
дающих наибольшим количеством 
водных ресурсов. Однако снижение 
уровня подземных вод, засоление 
почвы, устаревшие и пришедшие в 
негодность централизованные водо-
проводы, происходящие в природе 
изменения превратили вопрос обе-
спечения населения водой в одну из 
актуальных проблем современности. 
В результате среди населения, осо-
бенно  молодежи, увеличились забо-
левания внутренних органов.

В 2021 году в ходе поездки в Сур-
хандарьинскую область Президент 
нашей страны уделил особое вни-
мание этой проблеме, отметил, что 
водохранилище Тупаланг является 
крупным источником чистой питье-
вой воды, поставил задачу подгото-
вить проект по ее поставке населе-
нию по трубопроводам.

В то время, когда в регионе уро-
вень обеспечения питьевой водой 
через централизованные сети 
составляет около 60 процентов, эта 
идея повысила уверенность жителей 
Сурхана в эффективность реформ, 
осуществляемых в Новом Узбеки-
стане. Они были рады тому, что даже 
в отдаленных районах нашей страны 
возвеличивание чести и достоинства 
человека, его  потребности не оста-
ются без внимания.

В рамках нового проекта про-
ведены масштабные строитель-
ные работы, первый этап которых 
выполнен быстро и качественно. В 
ходе поездки в Сурхандарьинскую 
область 16-17 ноября прошлого года 
Президент нажал символическую 
кнопку, запустив первую очередь 
проекта питьевого водоснабжения в 
махалле «Богистон» Сариасийского 
района.

На первом этапе этого важного 
социального проекта жители Сари-
асийского, Денауского, Шурчинского 
и Кумкурганского районов начали 

использовать воду, которая собира-
ется в результате таяния снега и льда 
в горах. Согласно тестам, вода имеет 
четырехпроцентную жесткость и 
богата полезными минералами.

- К настоящему времени стро-
ители проложили около 150 кило-
метров трубопроводов, - сказал 
директор общества с ограниченной 
ответственностью «Сурхондарё сув 
таъминоти» Абдумуталиб Арабов. 
- Построено пять водоочистных, 
водозаборных сооружений, сни-
жающих давление. Наше государ-
ство выделило на эти цели большой 
объем средств. Чтобы завершить 
запланированные работы быстро и 
качественно, привлекли более пяти-
сот строителей. За счет потока воды, 
идущей с гор, будет также сэконом-
лено 8,6 миллиона киловатт-часов 
электроэнергии.

Для запуска проекта на полную 
мощность прокладывается 380-кило-
метровый трубопровод от водохра-
нилища Тупаланг до Термеза. 159 
километров из них составят маги-
стральные,  221 километр - внут-
ренние сети, соединяющие города 
и районы. Также строится ряд водо-
очистных, редукционных и водо-
сборных сооружений. Вторая очередь 
будет введена в эксплуатацию до 
конца этого года, а уровень обеспе-
чения населения централизованной 
питьевой водой составит 90 процен-
тов. На втором этапе чистая питьевая 
вода будет подаваться потребителям 
Джаркурганского, Бандыханского, 
Кизирикского, Шерабадского, Ангор-
ского, Музрабадского, Термезского 
районов и города Термеза. Таким 
образом, будет решена проблема 
почти двух миллионов человек.

Как сообщил руководитель 
информационной службы общества 
с ограниченной ответственностью 
«Сурхондарё сув таъминоти» Уро-
кали Диёров, в завершившемся году 
произошли коренные изменения в 
обеспечении жителей Сурхандарь-

инской области чистой питьевой 
водой. В частности, в махалле «Саб-
зипоя» Термезского района введена в 
эксплуатацию первая очередь нового 
колодца, пять тысяч человек обеспе-
чены водой, богатой минералами. До 
конца года будет сдана в эксплуа-
тацию вторая очередь объекта, бла-
годаря чему для 62 тысяч жителей 
города Термеза и Термезского района 
решится проблема с подачей чистой 
питьевой воды.

- В течение года осуществлены 
строительство и реконструкция 963 
километров водопроводных сетей и 
157 сооружений, - отметил У. Диёров. 
- Введен в эксплуатацию 231 объект. 
За счет 12,7 миллиарда сумов, выде-
ленных из местного бюджета и спон-
сорами, построена сеть питьевого 
водоснабжения протяженностью 
175 километров, кардинально улуч-
шено водоснабжение 8500 потреби-
телей, проживающих в 1600 домах 
110 махаллей, имевших сложности 
с водоснабжением. В рамках всех 
программ впервые чистой питьевой 
водой были обеспечены 58 тысяч 
жителей, проживающих в 32 махал-
лях оазиса. Достигнуто улучшение 
водоснабжения 390 тысяч потреби-
телей в 272 махаллях.

Вода - источник жизни. Чистая 
питьевая вода, богатая минералами, 
придает человеку силы и энергию.

- Имея у себя в регионе такое круп-
ное водохранилище, мы жили, испы-
тывая трудности с чистой питьевой 
водой, - сказал житель Сариасий-
ского района Бехзод Уроков. - Теперь 
каждое утро, глядя на чистую воду, 
текущую из крана, сердце наполня-
ются радостью и удовлетворением. 
От нас же, потребителей, требуется 
экономно расходовать воду, беречь ее.

Вода - источник всего живого на 
Земле. Капля ее - дороже золота! 
Беречь воду - значит, беречь жизнь, 
здоровье, красоту природы.

Х. Маматрайимов.
Корр. УзА.
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Еще одной проблемой является тесное 
сотрудничество фармацевтических компаний с 
медицинскими работниками, способствующее 
незаконной пропаганде неэффективных или под-
дельных препаратов. Пациенты, полагаясь на 
рекомендации врачей, становятся жертвами под-
дельных лекарств, что может привести к серьез-
ным последствиям. 

Вместе с тем немаловажный аспект - низкая 
осведомленность населения. При отсутствии 
необходимых лекарственных средств пациенты 
сталкиваются с проблемой замены лекарств, 
которые рекомендуются медицинскими пред-
ставителями. В результате осуществляется про-
паганда препаратов, не предназначенных для 
лечения.

Для предотвращения оборота поддельных и 
контрафактных лекарств и полноценного вне-
дрения современной системы контроля качества 
фармацевтической продукции экспертами Центра 
«Стратегия развития» предлагается принять необ-
ходимые меры.

Во-первых, установить жесткий контроль 
наличия обязательной маркировки для проверки 
подлинности лекарств и медицинских препара-
тов с помощью QR-кода или штрихкода GS1 на 
упаковке лекарств, поэтапное внедрение которых 
предусмотрено постановлением Кабинета Мини-
стров от 2 апреля 2022 года. В процессе оциф-
ровки учитывать возможности получения инфор-
мации о безопасности медицинских препаратов 
исходя из опыта Японии.

Внедрение аналогичного метода в Японии при-
вело к предотвращению покупки и распростране-
нию поддельных медицинских препаратов. Паци-
енты, используя мобильное приложение, могут 

легко сканировать специальный код на упаковке 
препарата и получать полную информацию о 
лекарстве, включая вкладыш. Этот подход обе-
спечивает доверие со стороны пациентов, а также 
повышает общую прозрачность в медицинской 
сфере. Внедрение подобных технологий в Узбе-
кистане может значительно улучшить безопас-
ность и достоверность лекарственных средств в 
обороте.

Во-вторых, ограничить рекламу определен-
ных категорий лекарств. В их числе препараты с 
высоким потенциалом для злоупотребления или 
вызывающие зависимость,  а также требующие 
особого наблюдения при применении и имеющие 
серьезные побочные эффекты.

Ограничение рекламы указанных лекарствен-
ных средств поможет предотвратить риски непра-
вильного их использования и уменьшит веро-
ятность попыток самостоятельного лечения без 
должного медицинского наблюдения.

Важно, чтобы правительство и органы здра-
воохранения усилили контроль за фарма-

цевтическими компаниями и медицинскими 
работниками. Это может включать наказание 
за незаконную рекламу и продажу поддель-
ных лекарств, а также обучение медицинских 
работников о рисках и последствиях продажи 
и рекомендации поддельных и контрафактных 
лекарств.

Для контроля соблюдения ограничения 
рекламы лекарственных средств, а также обеспе-

чения прозрачности отношений между фармацев-
тическими компаниями и медицинскими работ-
никами можно взять во внимание опыт США, где 
действует закон о солнечном свете (Sunshine Act, 
принятый в 2010 году). Этот документ позволяет 
раскрывать информацию о любых платежах или 
других переводах фармацевтических компаний 
на счета рекламных компаний и медицинских 
работников. 

С учетом этого принципа подобные меры внед-
рены в Японии и Австралии, а также в других 
странах, что способствовало не только повыше-
нию прозрачности в сфере медицины, но и созда-
нию более ответственных и доверительных отно-
шений между фармацевтическими компаниями и 
медработниками.

В-третьих, рассмотреть возможность исполь-
зования технологии RFID (Radio Frequency 
IDentification) для отслеживания цепочки пере-
движения лекарственных средств. Это позво-
лит выявлять любые подозрительные пункты. 
Собранная информация анализируется и срав-
нивается с базой данных, содержащей данные о 
лекарствах, включая дату производства. 

Данная технология имеет множество преиму-
ществ, в том числе быстро и точно определять 
местонахождение товаров, а также уменьшает 

риск нехватки запасов, их переизбытка и связан-
ных с этим затрат. 

В фармацевтической промышленности зару-
бежных стран технология RFID начала использо-
ваться в начале 2000-х. 

В-четвертых, наладить тесное сотрудниче-
ство с ВОЗ в рамках Глобальной системы надзора 
и мониторинга (Global Surveillance and Monitoring 
System), запущенной в 2013 году для борьбы с 

поддельными и контрафактными лекарствами. 
Цель - своевременный  обмен информацией по 
выявленным случаям поддельной и контрафакт-
ной медицинской продукции, а также оказание 
содействия в  разработке точечной и обоснован-
ной оценки проблем, быстрого реагирования на 
чрезвычайные ситуации и оповещения в наиболее 
серьезных случаях. 

Данная система позволяет государствам- 
участникам получить техническую поддержку 
в ЧС, связывает инциденты между странами и 
регионами, собирает доказательства масштабов 
вреда, выявляет уязвимые стороны и тенденции 
страны.

В-пятых, внедрить практику публикации на 
сайте Агентства по развитию фармацевтической 
отрасли при Министерстве здравоохранения РУз 
результатов проверок медицинских препаратов, 
предупреждений и отзывов экспертов, получен-
ных в результате лабораторных анализов. Данная 
практика применяется в США в созданной про-
грамме MedWatch, где граждане и медицинские 
эксперты публикуют свои отзывы по итогам конт-
роля качества лекарственных средств.

Публикация такого рода информации будет 
способствовать прозрачности и предотвраще-
нию коррупции в процессе контроля качества и 

регистрации фармацевтической продукции, что 
позволит научным кругам, медицинским экспер-
там и другим заинтересованным лицам выявлять 
потенциальные проблемы на раннем этапе. 

В-шестых, ужесточить наказание за незакон-
ное производство, ввоз и продажу поддельных и 
контрафактных лекарственных средств вплоть до 
лишения лицензии на производство и продажу 
лекарственных средств. Кроме того, необходимо 
усилить меры по обнаружению таких преступле-
ний, наладив сотрудничество с таможенными 
и налоговыми органами для улучшения систем 
отслеживания продукции.

В-седьмых, предъявлять жесткие требования 
поставщикам лекарств по гарантированию соот-
ветствия импортируемых медицинских препара-
тов мировым стандартам. Например, сертификат 
GMP (Good manufacturing practice) подтверждает, 
что производственный процесс соответствует 
строгим требованиям, установленным междуна-
родными стандартами, что в свою очередь гаран-
тирует высокий знак качества в производстве 
медицинских препаратов. Такой подход способ-
ствует обеспечению безопасности и эффективно-
сти лекарств, поступающих на рынок, и повышает 
доверие потребителей к медицинским продуктам.  

В-восьмых, обязать прохождение онлайн-апте-
ками аккредитации, помимо наличия государствен-
ных лицензий. Например, в Канаде реализуется 
программа Verified Internet Pharmacy Practice Sites, 
которая оценивает аптеки по определенным крите-
риям: обеспечение безопасности пациентов, защита 
конфиденциальности, аутентификация рецептов и 
соблюдение профессиональных стандартов.

Степень доверия к онлайн-аптекам также уве-
личивается благодаря тому, что канадские аптеки 
получают свою продукцию от проверенных 
поставщиков, одобренных Health Canada - феде-
ральным агентством здравоохранения страны. 
Такие меры обеспечивают высокие стандарты 
качества и безопасности, что важно для уверен-
ности пациентов в приобретении лекарств в сети. 
Это к тому же дополнительный уровень защиты 
потребителей, укрепление доверия к онлайн-апте-
кам, улучшение показателей общественного здра-
воохранения.

Борьба с оборотом поддельных и контрафакт-
ных медицинских препаратов требует совмест-
ных усилий всех заинтересованных сторон: 
правительства, медицинского сообщества, фар-
мацевтических компаний и, конечно же, паци-
ентов.

ПОДДЕЛЬНЫЕ ЛЕКАРСТВА. ПОДДЕЛЬНЫЕ ЛЕКАРСТВА. 
ЧТО ОБЕСПЕЧИТ ПРОЗРАЧНОСТЬ ЧТО ОБЕСПЕЧИТ ПРОЗРАЧНОСТЬ 
КОНТРОЛЯ ОБОРОТА?КОНТРОЛЯ ОБОРОТА?

В Узбекистане функционируют 
152 отечественных предприятия, 
выпускающих 2373 
наименования лекарственных 
средств. При этом большую 
часть объема потребляемой 
фармацевтической продукции 
(почти на 1,3 млрд долларов или 
82 процента) составляет импорт.

Данное решение - превратить Навоий-
скую область в свободную экономическую 
зону для инновационных и высокотехноло-
гичных производств, ориентированных на 
экспорт, - принято для придания мощного 
импульса развитию предпринимательства. 
Несмотря на то, что регион занимает веду-
щие позиции по валовому региональному 
продукту, ее резервы и возможности не 
используются в полной мере.

Для справки. Помимо базовых тер-
риторий свободной экономической зоны 
«Навои», в близлежащих регионах запу-
щено 22 проекта стоимостью 266 млн дол-
ларов, создано 2126 рабочих мест. 

Так, ООО «Solar energy Navoiy», реали-
зующее проект по производству солнечных 
панелей и водонагревателей стоимостью 
миллион долларов, расположено в городе 
Навои. Иностранное предприятие ООО 
«SVS Navoiy» по выпуску хлопчатобу-
мажных перчаток с поливинилхлоридным 
(ПВХ) и латексным покрытием для защиты 
рук от механических воздействий и обще-
производственных загрязнений стоимо-
стью 10 млн долларов - в Кызылтепинском 
районе.

По имеющимся данным, в течение 2008-
2018 годов было реализовано 24 проекта 
стоимостью 202,8 млн долларов, создано 
3322 рабочих места. В период с 2019-го по 
2023-й - 53 проекта на 386,8 млн (4121 рабо-
чее место). 

Объемы производства и экспорта пред-
приятий, действующих на территории СЭЗ 
«Навои», растут из года в год. Для сравне-
ния, в 2018-м выпущено готовой промыш-
ленной продукции, изделий и товаров на 
общую сумму 2 млрд 526 млн сумов. В 
2022-м этот показатель составил 4 млрд 
363 млн. Достигнут рост в 1,7 раза. Точно 
так же в два раза выросли объемы экспорта 
(в 2018 году - 32,3 млн долларов, к концу 
2022-го - 70,8 млн). В 2023-м произведено 
экспортоориентированной и импортоза-
мещающей промышленной продукции 
с высокой добавленной стоимостью на  
4 млрд 424 млн сумов, на внешние рынки 
отправлено товаров и изделий на 56,3 млн 
долларов.

Стоит отметить, что, помимо промыш-
ленных и производственных проектов, в 
СЭЗ «Навои» разрешены логистические, 
внешнеторговые, сервисные. Это, по мне-

нию генерального директора АО «Дирек-
ция СЭЗ «Навои» Хабиба Абдуллаева, 
означает, что любое предприятие, заин-
тересованное в сбыте своей продукции, 
может использовать возможности свобод-
ной экономической зоны. Об этом он гово-
рил на прошлогоднем третьем Конгрессе 
свободных экономических зон в Гомеле 
(Республика Беларусь), отметив наиболее 
востребованные виды продукции мест-
ных производителей (промышленное, 
котельное, отопительное, вентиляцион-
ное, охлаждающее оборудование). Плюс 
энергосберегающие, энергоэффективные 
технологии и соответствующее оснащение.  
В качестве производственного формата 
указана промышленная кооперация.

Свободная экономическая зона подразу-
мевает открытую систему рыночной эконо-
мики, в условиях которой для зарубежных 
и местных предпринимателей создаются 
благоприятные условия, предоставляются 
льготы. Например, сегодня Татарстан наме-
рен открыть промышленную площадку в 
СЭЗ «Навои». На территории планируе-
мого технопарка площадью около 50 тысяч 
квадратных метров расположится корпус, 
который будет обеспечен необходимой 
инфраструктурой.

Российская компания ООО 
«Fly&SeeAgro» подписала с дирекцией 
СЭЗ «Навои» меморандум о реализации 

инвестиционной программы «Создание 
собственного производства беспилотных 
авиационных систем в Республике Узбеки-
стан». Проект предусматривает разработку 
и производство беспилотных систем для 
сельского хозяйства с участием российских 
специалистов. Планируется также экспор-
тировать эти системы на внешние рынки. 

Привлекательность СЭЗ «Навои» - в 
упрощенной системе управления и про-
цедуры получения статуса резидента. К 
слову, решением Экономического совета 
СНГ от 24 сентября 2021-го СЭЗ «Навои» 
присвоен статус Центра коммерциализа-
ции инноваций Межгосударственной про-
граммы инновационного сотрудничества 
государств - участников СНГ на период до 
2030 года. 

Важной экономической задачей остается 
создание добавленной стоимости, кото-
рую каждое промышленное предприятие 
должно формировать, используя современ-
ные технологии и разумный подход. Для 
этого следует изучать внешние рынки и 
расширять экспорт за счет снижения себе-
стоимости.

Для правильного использования ресур-
сов и предоставленных возможностей, соз-
дания новых торговых и логистических 
коридоров с целью к 2030 году увеличить 
экспортный потенциал нашей страны не 
менее чем в три раза, а также с учетом боль-
ших возможностей СЭЗ «Навои» в ноябре 
2022 года подписано соглашение с компа-
нией DP World из Объединенных Арабских 
Эмиратов об управлении СЭЗ «Навои», 
которая будет содействовать привлечению 
в экономзону иностранных инвесторов и 
производителей, а также разработает пяти-
летнюю стратегию ее развития.  

В ближайшие два года в свободной эко-
номической зоне планируется реализовать 
28 проектов общей стоимостью 412,3 млн 
долларов, из которых 122,5 млн - иностран-
ные инвестиции, и создать 3370 рабочих 
мест. В числе предлагаемых видов продук-
ции - производство автомобилей и тракто-
ров, химической продукции, акриловых и 
синтетических одеял, активных фармако-
логических веществ, а также обогащенной 
муки со стопроцентным экспортом. 

В настоящее время все проекты на ста-
дии строительства.

Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

Навоийская область.

ПЕРСПЕКТИВНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ПЕРСПЕКТИВНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ 
ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ

Актуально

ВОДА – ИСТОЧНИК ЖИЗНИ, ВОДА – ИСТОЧНИК ЖИЗНИ, 
КРАСОТЫ И ЗДОРОВЬЯКРАСОТЫ И ЗДОРОВЬЯ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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За строкой указа

Кроме того, сформирована абсолютно 
новая система реализации государственной 
молодежной политики, усовершенствованы 
ее существующие механизмы. Таким обра-
зом, в сфере произошли кардинальные изме-
нения, юноши и девушки стали еще больше 
доверять государственной политике, откры-
лись широкие дороги для реализации их 
потенциала. 

В соответствии с постановлением Пре-
зидента «О мерах по кардинальному совер-
шенствованию системы работы с молоде-
жью в махаллях» от 19 января 2022 года 
во всех махаллях налажена деятельность 
лидеров молодежи и создана новая верти-
кальная система взаимодействия с юно-
шами и девушками. Внедрен новый меха-
низм работы с проблемами молодежи, в 
результате чего срок рассмотрения обраще-
ний сокращен с 30 до пяти дней, оказания 
помощи - с 40 до 16 дней.   

Создана Республиканская комиссия по 
координации вопросов работы с молодежью 
в махаллях. Основные ее задачи - решение 
проблем населения, в том числе молодежи, 
на местах, дальнейшее повышение эффек-
тивности целостной вертикальной системы 
управления «махалля - район - область - 
республика». Члены комиссии совершают 

подворный обход в махаллях даже в самых 
отдаленных уголках страны, организуют 
встречи с молодежью, интересуются их 
увлечениями, изучают социальное настрое-
ние, посильно решают проблемы. Это поло-
жительно влияет на повышение доверия к 
реформам и государственной политике.   

С прошлого года налажено эффективное 
сотрудничество между государственными 
органами и лидерами молодежи. Для чет-
кого и адресного выполнения этих работ 
сформирован «Баланс молодежи», который 
охватил 91,1 млн юношей и девушек от 14 
до 30 лет. Работает система поддержки 
ребят государственными органами и орга-
низациями на основе «Баланса молодежи» 
исходя из социального положения, специ-
фики интересов, проблем молодых людей. 
По принципу «7+2» порядка 396 тысяч 
(четыре процента) молодых граждан кате-
гории «в тяжелой ситуации» прикреплены 
к министрам, заместителям министров, 
хокимам областей, районов, городов, руко-
водителям секторов, ректорам вузов, коман-
дирам Национальной гвардии и военных 
частей поименно. Разработана «дорожная 
карта» по адресной работе с ними. Главное, 
повысилась ответственность государствен-
ных органов перед молодежью, ведь они 
совместно ищут решение проблем юношей 
и девушек. Так, количество видов помощи, 
оказываемых по рекомендации лидеров 
молодежи, увеличилось с 11 до 25. 

Работа в данном направлении нацелена на 
обеспечение и сохранение в стране социаль-
ной устойчивости, повышение благососто-
яния населения, реализацию конституци-
онного принципа социального государства 
путем активной поддержки нуждающихся 
слоев молодежи. Посредством внедрения 
системы «молодежная тетрадь», а также 
выделения льготных кредитов и земельных 
участков молодым предпринимателям обе-
спечена занятость свыше 467 тысяч неор-
ганизованных, безработных, склонных к 
совершению преступления, нуждающихся 
в социальной помощи и желающих нала-
дить свое дело молодых граждан, решены 
их социально-экономические проблемы.  

Прогресс государства, благосостояние 
его народа оцениваются предоставленными 
молодежи возможностями и условиями. 
Порядка 275 тысячам юношей и девушек 
из более 311 тысяч безработных и нуж-
дающихся в социальной помощи оказана 
поддержка и выделено 559,6 млрд сумов 

из фонда «Молодежная тетрадь». Почти 36 
тысячам молодых людей выданы субси-
дии в размере 81,9 млрд сумов на приоб-
ретение оборудования, семян и саженцев. 
Предоставлены субсидии в 66 млрд сумов 
для оплаты взноса прохождения альтерна-
тивной службы 13,6 тысячи нуждающихся 
молодых людей. В целях обеспечения заня-
тости 178 215 безработных молодых граж-
дан выделено 40,1 тысячи га земельной пло-
щади для ведения дехканской деятельности.   

По данным исследования Института изу-
чения проблем молодежи и подготовки пер-
спективных кадров при Агентстве по делам 
молодежи Республики Узбекистан, в стране 
организовано 210 молодежных промышлен-
ных и предпринимательских зон, в которых 
реализовано 780 проектов на 1 трлн 319,4 

млрд сумов.  В результате трудоустроены 
17 704 соотечественника. В каждом регионе 
накоплен свой опыт обеспечения занято-
сти молодежи. Радует, что сегодня молодое 
поколение эффективно пользуется создан-
ными возможностями для осуществления 
своих надежд, стремлений и целей, расши-
ряются ряды активных, целеустремленных 
и инициативных юношей и девушек. 

Молодежь - самая активная часть насе-
ления. Направление ее деятельности в 
русло созидания, создание необходимых 
условий для реализации потенциала, ока-

зание социально-экономической поддержки 
стали самыми актуальными вопросами для 
каждой страны. И в нашей республике, как 
мы можем убедиться, проводится последо-
вательная работа в этом направлении.    

Так, в рамках проекта «Профессии 
будущего» выделено 5,2 млрд сумов суб-
сидий для освоения молодыми людьми 
востребованных профессий, изучения 
информационных технологий и ино-
странных языков. Для занятий наукой, 
видами спорта, искусства и культуры 
662 одаренным представителям нуждаю-
щейся молодежи выделено 226 млн сумов 
субсидий. На платформе www.e-kasb.uz 
прошли регистрацию 29 586 юношей и деву-
шек, а также 137 учебных центров. До насто-
ящего времени 10 637 молодых соотече-
ственников успешно окончили этот проект. 
Почти 62 тысячи безработных юных граж-
дан получили востребованные на рынке 
труда профессии, прошли переквалифика-
цию и повысили квалификацию в моноцен-
трах и центрах обучения профессиям.   

В целях устранения проблем молодежи 
непосредственно в махаллях, а также содер-
жательного проведения их досуга в апреле -  

июне 2023 года прошел первый сезон 
«Олимпиады пяти инициатив». В кон-
курсах и соревнованиях, охвативших ряд 
важных направлений, участвовали более  
6,2 млн молодежи, 540 представителей кото-
рой стали победителями республиканского 
этапа.  Второй сезон олимпиады, который 
прошел в сентябре прошлого года, охватил 
7,2 млн юношей и девушек.  

Еще одним не менее важным направле-
нием молодежной политики является вос-
питание юношей и девушек духовно раз-
витыми личностями. С этой целью создана 
абсолютно новая система. Свидетельством 
тому такие проекты, как «Ёш китобхон», 
«Ёш китобхон оила», «Зукко китобхон», 

«Мушоира», и участие в них более 1,5 млн 
молодых книголюбов. 

Невозможно представить духовно-про-
светительскую работу без идей великих 
предков-джадидов. Сама современность 
требует пересмотра нашего мировоззрения 
и новых подходов к восприятию духовного 
наследия. В частности, как отметил Прези-
дент Шавкат Мирзиёев в своем обращении 
участникам международной научной кон-
ференции «Джадиды: национальное само-
сознание, идеи независимости и государ-
ственности»: «Наши сегодняшние реформы 
по построению в Новом Узбекистане спра-
ведливого, свободного и процветающего 
общества, благополучной жизни, истинно 
народного государства, где превыше всего -  
достоинство человека, его интересы, полно-

стью созвучны благородным идеям и про-
граммам джадидов». Поставлен ряд задач 
по воспитанию подрастающего поколения 
на основе идей джадидизма.   

Лидер страны на расширенном заседа-
нии Республиканского совета по духовности 
и просветительству, прошедшем 22 дека-
бря минувшего года, отдельно остановился 
на этом вопросе и отметил: «Из истории 
известно, что в сложной обстановке, когда 
усиливались угрозы Родине и судьбе народа, 
именно самоотверженные патриоты нации –  
представители интеллигенции, поэты и 
писатели, деятели искусства, работники 
сферы духовности и просветительства с тре-
пещущими сердцем и душой мужественно 
выходили на арену. В настоящее время, когда 
наша страна вступает на новый, высокий этап 
своего развития, нам как вода и воздух необ-
ходимы такие, как предки-джадиды, зрелые 
кадры, которые наряду с освоением достиже-
ний западной науки также воспитаны в духе 
национальных ценностей». 

Сегодня особое внимание уделяется 
узбекистанской молодежи, которая учится 
и работает в зарубежных странах, защите 
ее прав и интересов, поддержке креативных 
идей и инициатив по развитию родины. Реа-
лизован комплекс мер по оказанию всесто-
ронней помощи, устранению имеющихся 
проблем, возвращению соотечественников, 
оказавшихся в нелегком финансовом поло-
жении.   

Эффективность проводимых реформ 
зависит в первую очередь от потенциала 
кадров, их способности отвечать требова-
ниям современности и прогресса. Словом, 
Узбекистан направляет все свои силы и 
возможности на обеспечение молодежи 
качественным образованием, профессио-
нальным обучением, создает современные, 
благоприятные, передовые и инноваци-
онные условия для всестороннего разви-
тия юных и молодых граждан. В отчете 
Института изучения проблем молодежи 
и подготовки перспективных кадров по 
исполнению государственной молодеж-
ной политики в 2016-2022 годах наряду с 
деятельностью молодежных организаций 
охвачена работа министерств, ведомств и 
систем по направлению молодежи. В доку-
менте вместе с достижениями отмечены 
и недочеты. С 2024 года предусмотрено 

представление такого отчета ежегодно. 
Это дает возможность оценить коорди-
нацию, результативность деятельности 
в направлении молодежной политики. 
Поскольку программы и планы, на реали-
зацию которых мобилизованы огромные 
финансовые и организационные ресурсы, 
должны приносить должный результат. 
Наша цель - превращение интеллекту-
альной, духовно развитой, инициативной 
молодежи в драйвер Нового Узбекистана. 
Несомненно, в 2024-м, объявленном Годом 
поддержки молодежи и бизнеса, работа 
в данном направлении по масштабам и 
содержанию выйдет на новый этап своего 
развития.  

КАК ПРЕВРАТИТЬ МОЛОДОЕ КАК ПРЕВРАТИТЬ МОЛОДОЕ 
ПОКОЛЕНИЕ В ДРАЙВЕР СТРАНЫ ПОКОЛЕНИЕ В ДРАЙВЕР СТРАНЫ 

За последние годы глава государ-
ства подписал в общей сложности 
десять соглашений с участием ино-
странных компаний о строитель-
стве новых теплоэлектростанций 
в целях удовлетворения растущей 
потребности в электроэнергии, обе-
спечения ею населения, социальной 
сферы и отраслей экономики. Так, 
до конца 2027-го намечено ввести в 
эксплуатацию десять современных 
тепловых электростанций мощно-
стью 6457 мегаватт. Соответственно 
будут привлечены прямые ино-
странные инвестиции в размере 4,3 
млрд долларов от компаний с меж-
дународным опытом из таких стран, 
как Германия, Франция, Нидер-
ланды, Япония и Турция. 

В результате системной 
работы в отрасли только  
в 2022 году введены  
в эксплуатацию шесть 
теплоэлектростанций 
общей мощностью  
1374 мегаватт  
в четырех регионах 
страны - Бухарской, 
Ташкентской, Хорезмской 
и Сырдарьинской 
областях. Это своего рода 
исторический рекорд 
Узбекистана. И теперь 
наша главная задача - 
сохранить запасы энергии 
для будущих поколений. 

В целях улучшения снабжения 
энергией населения, социальной 
и жилищно-коммунальной сферы 
и отраслей экономики 16 февраля 
2023-го подписано постановление 
Президента «О мерах по ускоре-
нию внедрения возобновляемых 
источников энергии и энергосбере-
гающих технологий в 2023 году». 
Следом вышло постановление Каби-

нета Министров «Об установлении 
порядка реализации сверхнорматив-
ной электроэнергии, произведенной 
физическими лицами и хозяйствую-
щими субъектами с использованием 
возобновляемых источников энер-
гии» от 14 июня 2023-го. 

На основании этих документов 
определен ряд льгот в целях обеспе-
чения электроэнергией населения, 
социальных объектов и отраслей 
экономики. В частности, с 1 апреля 
2023 года физические и юридиче-
ские лица, установившие установки 
возобновляемых источников энер-
гии общей мощностью до 100 кВт, 
освобождаются от оплаты налога на 
имущество - по данным установкам, 
земельного налога - по участкам, 
занятым данными установками, 
налога на прибыль - начисляемого 
на прибыль за электроэнергию, реа-
лизованную юридическими лицами 
для общей сети, со дня введения их 
в эксплуатацию - на срок три года, 
в случае их установки с системой 
накопления электрической энергии 
мощностью не менее 25 процентов 
мощности устанавливаемых солнеч-
ных панелей - на срок до десяти лет.

С 1 марта 2023 года при подклю-
чении к электрическим сетям уста-
новок возобновляемых источников 
энергии, не превышающих мощ-
ность, указанную в технических 
условиях, выданных для подклю-
чения к единой электроэнергетиче-
ской системе, получение дополни-
тельного технического условия не 
требуется.

С 1 апреля прошлого года 
стартовала программа 
«Солнечный дом», 
направленная  
на поощрение установки  
в жилых домах солнечных 
панелей малой мощности 
(общая мощность 
до 50 киловатт). 

По данным ООН, регион Цен-
тральной Азии имеет благоприят-
ные условия и возможности для сни-
жения (до нуля) вредных выбросов к 
2050-му. 

В минувшем году по инициа-
тиве Президента введены в экс-
плуатацию пять солнечных и одна 
ветровая электростанции. В своем 
выступлении на торжественной 
церемонии, посвященной вводу 
в эксплуатацию этих станций, 
глава государства, рассказывая о 
дальнейших планах, отметил: та 
большая работа, которая прово-
дится, является очередным шагом 
в реформировании энергетической 
отрасли. Системно принимая дей-
ственные меры, мы постепенно 
перейдем к рыночным механизмам. 
В целом запланировано до 2030 
года увеличить мощность зеленых 
источников энергии до 27 гигаватт, 
что позволит ежегодно экономить 
25 млрд кубометров природного 
газа и сократить выбросы вредных 
веществ в атмосферу на 34 млн 
тонн. 

Не будет преувеличением ска-
зать, что эти проекты не только в 
Узбекистане, но и в Центральной 
Азии стали поистине историче-
скими, создав прочную основу 
для их продвижения на следую-
щих этапах. Поставленные амби-
циозные задачи направлены на 
экономию природных ресурсов, 
защиту экологии, окружающей 
среды, создание дополнительных 
рабочих мест за счет обеспече-
ния электроэнергией отдаленных 
районов, перехода на безопасные 
источники энергии. Вместе с тем 
ВИЭ необходимы для роста эконо-
мики страны, развития социальной 
сферы и повышения уровня жизни 
узбекистанцев.

Бахтиёр Махкамов.
Доктор экономических наук,

профессор.

На этот вопрос ответил предсе-
датель Общественного совета при 
Агентстве по противодействию 
коррупции доктор юридических 
наук, профессор Фозилжон ОТА-
ХОНОВ:

- Согласно указу, агентство еже-
квартально проводит анализ совер-
шенных коррупционных престу-
плений в разрезе государственных 
органов и организаций и в целях 
определения неотложных мер вно-
сит в них представления, подлежа-
щие обязательному рассмотрению с 
участием представителей агентства.

На заседаниях совета каждые 
полгода проводится критическое 
обсуждение принимаемых мер по 
предотвращению преступлений и 
устранению факторов, создающих 
для них условия, с участием первых 
руководителей соответствующих 
государственных органов и органи-
заций.

Указом утверждена Государствен-
ная программа по противодействию 
коррупции на 2023-2024 годы.

На ее основе будут приняты меры 
по предотвращению коррупции в 
сферах государственного управления 
и государственной службы, адми-
нистративных процедур, осущест-
вления государственных закупок, 
социально-экономического развития 

и предпринимательства, а также в 
судебно-правовой системе.

Будут усовершенствованы инсти-
туциональные основы борьбы с кор-
рупцией, проведена необходимая 
работа по повышению правового 
сознания и правовой культуры насе-
ления, формированию в обществе 
нетерпимого отношения к корруп-
ции, укреплено международное 
сотрудничество в борьбе с корруп-
цией.

В программе определено 30 таких 
мер, четко обозначены механизмы 
и сроки их реализации, источники 
финансирования и ответственные 
исполнители.

В целях дальнейшего совершен-
ствования общественного контроля 
путем обеспечения открытости и 
прозрачности деятельности госу-
дарственных органов и организаций 
определен перечень общественно 
значимой информации, которая 
должна размещаться открыто.

В том числе: информация о еди-
ной онлайн-очереди паломников 
для выезда в хадж в разрезе реги-
онов (дата постановки в очередь 
заявления лица, выезжающего для 
осуществления паломничества, его 
порядковом номере в списке); об оче-
реди в списке заявлений, поданных 
для приема детей в государствен-

ные дошкольные образовательные 
организации (дата постановки заяв-
ления в очередь, порядковый номер 
в списке, возрастная группа и номер 
организации); о внутриведомствен-
ном порядке закупочной комиссии 
(положение, регламент, инструкция 
или иной внутриведомственный 
акт), устанавливающем процедуры 
осуществления государственных 
закупок в государственных орга-
нах и организациях; о вакансиях в 
центральных, региональных орга-
низациях и организациях системы, 
условиях приема на работу, требо-
ваниях к кандидатам, подлежащих 
к представлению документах; о 
грантах и проектах социального 
заказа, предоставленных государ-
ственными органами и организаци-
ями негосударственным некоммер-
ческим организациям, в том числе 
о негосударственных некоммерче-
ских организациях-победителях и 
отчетах о проведенной ими работе 
в рамках заказа.

Словом, широкое внедрение 
принципа открытости в таких важ-
ных системах будет служить эффек-
тивной борьбе с коррупцией и в 
конечном итоге ее полному искоре-
нению. 

Н. Абдураимова.
Корр. УзА.

КОРРУПЦИЯ БУДЕТ ИСКОРЕНЕНА

Что предстоит сделать в рамках реализации Указа главы нашего государства  
«О мерах по дальнейшему совершенствованию системы противодействия коррупции 

и повышению эффективности системы общественного контроля за деятельностью 
государственных органов и организаций» от 27 ноября 2023 года.

По данным ООН, регион Центральной 
Азии имеет благоприятные  
условия и возможности  
для снижения (до нуля) вредных 
выбросов к 2050-му. 

НАДЕЖНЫЙ  НАДЕЖНЫЙ  
И СТАБИЛЬНЫЙ  И СТАБИЛЬНЫЙ  

ИСТОЧНИК ИСТОЧНИК 
ЭНЕРГИИ ЭНЕРГИИ 

В стране организовано  
210 молодежных промышленных  
и предпринимательских зон,  
в которых реализовано 780 
проектов на 1 трлн 319,4 млрд 
сумов.  В результате трудоустроены 
17 704 соотечественника. В каждом 
регионе накоплен свой опыт 
обеспечения занятости молодежи. 

Еще одним не менее важным 
направлением молодежной политики 
является воспитание юношей и девушек 
духовно развитыми личностями. С этой 
целью создана абсолютно новая система. 
Свидетельство тому - такие проекты, 
как «Ёш китобхон», «Ёш китобхон оила», 
«Зукко китобхон», «Мушоира», и участие  
в них более 1,5 млн молодых книголюбов.

Алишер Юнусов.
Заместитель директора Института 
изучения проблем молодежи и подготовки 
перспективных кадров при Агентстве  
по делам молодежи Республики Узбекистан, 
кандидат социологических наук, доцент.
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РекламаВыставка
ЗАПРОС НА ВЫРАЖЕНИЕ ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТИ

Республика Узбекистан.
Проект «Развитие сельского предпринимательства. Фаза-2».
Кредит № 7061-UZ.
Название задания: Организация и координация деятельности БИЦН. Десять индивидуальных консультантов для десяти 

областей Республики Узбекистан.
Номер закупки (в соответствии с планом закупок): SREDP/IC/23/02-1 - SREDP/IC/23/02-10.
Республика Узбекистан получила финансирование от Всемирного банка для покрытия расходов по проекту «Развитие 

сельского предпринимательства. Фаза-2» и намерена направить часть средств на консультационные услуги. Консультацион-
ные услуги включают в себя:

1. Выдвижение обоснованных предложений по разработке плана работы БИЦН (Бизнес-инкубатор и Центр наставничества) 
для достижения результатов, указанных в техническом задании (разработано для БИЦН), и оказание помощи в разработке 
плана работ. Помощь в разработке плана работ и поддержка достижения результатов, указанных в техническом задании.

2. Оказание поддержки БИЦН в определении перспективных направлений предпринимательства с целью предложения 
бизнес-идей и проектов клиентам и разработка руководства.

3. Разработка предложений по улучшению услуг БИЦН для клиентов.
4. Подготовка планов взаимодействия со специалистами для оказания помощи клиентам в технических аспектах планиру-

емой хозяйственной деятельности.
5. Предоставление консультаций по определению дополнительных услуг, которые должны быть предоставлены в БИЦН.
Подробное техническое задание (ТЗ) на английском языке может быть загружено по ссылке:
https://docs.google.com/document/d/1-2kN4o38fQw99L-4_o9Rs_WrgYyr_-kG/edit?usp=sharing&ouid=10172503596340687

7463&rtpof=true&sd=true
Группа реализации проекта «Развитие сельского предпринимательства. Фаза-2» (ГРП) приглашает правомочных консуль-

тантов заявить о своей заинтересованности в предоставлении услуг. Заинтересованные консультанты должны предоставить: 
● письмо о заинтересованности;
● резюме, отражающее существенное соответствие с требованиями квалификации в техническом задании.
Также можно приложить копии следующих документов в подтверждение заявленной квалификации:
► копии отчетов по выполненным ранее аналогичным заданиям;
► краткое описание предлагаемой методологии и инструментов.
Внимание заинтересованных консультантов обращается на пункты 3.14, 3.16 и 3.17 раздела III «Положения о закупках для 

заемщиков ФИП от ноября 2020 года («Положения о закупках»), в которых изложена политика Всемирного банка в отношении 
конфликта интересов. Консультант будет отбираться в соответствии с методом отбора индивидуальных консультантов, изло-
женным в «Положениях о закупках». Дополнительную информацию можно получить по указанному ниже адресу с понедель-
ника по пятницу с 9.00 до 17.00 (время ташкентское). Выражения заинтересованности должны быть доставлены в письменной 
форме по указанному ниже адресу (лично, по почте или e-mail) до 17.00 (время ташкентское) 22 января 2024 года.

ГРП «Развитие сельского предпринимательства. Фаза-2».
Кому: г-ну Алибеку Нарбоеву, менеджеру проекта.
Адрес: Республика Узбекистан, 100011, г. Ташкент, Шайхантахурский р-н, ул. Алишера Навои, 6.
Телефоны: (+998 95) 478-87-87, 515-04-04.
E-mail: proc.sredpuz@gmail.com 

Под таким названием 
в Каракалпакском 
государственном музее 
искусств имени И. В. Савицкого 
в Нукусе организована 
выставка, посвященная 
80-летию художника 
Ислама Джаксыбаева. 

Художник родился в 1943 году в 
Нукусе и с детства стал интересоваться 
рисованием. Свое первое произведе-
ние «Портрет отца» создал в школьные 
годы. 

В 1962 году И. Джаксыбаев посту-
пил в Республиканское художественное 
училище имени П. П. Бенькова. Окончив 
его в 1968 году, стал студентом Ташкент-
ского государственного театрально- 
художественного института имени  
А. Н. Островского. Учился в мастерской 
одного из ведущих художников Узбеки-
стана. После окончания вуза вернулся в 
Нукус и начал работать в  мастерских 
Художественного фонда Узбекистана. В 
те годы он познакомился с И.В. Савиц-
ким. В 1979 году, продолжая работать 
в Художественном фонде, поступил на 

работу преподавателем в Нукусское 
художественное училище, в 1980 году 
стал членом Союза художников Узбе-
кистана.

В 1960-1980 годах И. Джаксыбаев 
внес большой вклад в становление худо-
жественной школы Каракалпакстана. 
Как и многие коллеги по мастерским, он 
также обращался в своем творчестве к 

каракалпакским традициям и обычаям, 
однако его работы - это не фотографи-
ческий повтор каракалпакской этногра-
фии, а талантливо созданные художе-
ственные образы Родины («Праздник 
Навруз. Купкари», «Свадьба. Беташар», 
«Дынный рынок»). Особое внимание в 
своих произведениях он уделял непри-
метным уголкам Отчизны («Улица в ста-
ром кишлаке», «Полдень в ауле»), а геро-
ями его портретов становились обычные 
люди, родственники, друзья («Портрет 
ребенка»).

Трагедия Аральского моря произо-
шла на глазах художника, поэтому он 
не мог обойти эту тему стороной. В его 
произведениях отражена вся история 
этой трагедии - от полноводного Араль-
ского моря до безжизненной пустыни 
(«Этюд. Лодки», «Арал»). Творчество  
И. Джаксыбаева ярко выражает народ-
ную этнографию, воплощает в себе 
духовную жизнь, красоту природы и 
людей Каракалпакстана, отражает при-
родный колорит республики. 

Д. Абибуллаев. 
Корр. УзА.

«ТЕПЛО РОДНОГО КРАЯ» «ТЕПЛО РОДНОГО КРАЯ» 

Самое резонансное событие - то, что 
«Навбахор» покинули сразу восемь 
мастеров кожаного мяча. Если не считать 
известного вратаря Игнатия Нестерова, 
просидевшего на скамейке запасных 
почти весь сезон, то остальные парни 
входили в стартовый состав команды. 
Среди них - защитники Шахбоз Жура-
беков, Даврон Хошимов и Игорь Голбан, 
хавбеки Остон Урунов, Жасур Яхши-
боев, Дониёр Абдуманнопов, а также 
нападающий Темурходжа Абдухоликов.

Что случилось? Ведь «Навбахор» 
стал бронзовым призером среди команд 
Суперлиги, продолжает выступления в 
Лиге чемпионов Азии. Неплохой резуль-
тат. Но амбиции у наманганского клуба 
были гораздо серьезнее. Главный тре-

нер Самвел Бабаян, возглавивший клуб 
три года назад, ставил более высокие 
цели: добиться звания победителя в 
высшем эшелоне отечественного фут-
бола, завоевать Кубок Узбекистана. Для 
решения поставленных задач пригласил 
в Наманган лучших футболистов, легио-
неров, зарекомендовавших себя на полях 
респуб лики. Распиаренные обязатель-
ства не выполнены. 

И случился «бунт звезд»? Такой воз-
ник вопрос как среди болельщиков, 
так и специалистов. Ответы разные. От 

прозаических - завершение контрактов 
в клубе и отказ по продлению соглаше-
ний до финансовых долгов по зарплате 
и премиальным перед игроками. В част-
ности, свои претензии представили в 
Профессио нальную футбольную лигу 
О. Урунов и помощник главного тренера 
Григорий Колосовский. Задолженно-
сти оказались перед женской командой 
«Навбахора» и еще по мини-футболу. 
Эти факты невольно наталкивают на 
определенный вывод: ушедшие игроки и 
сотрудники не доверяют руководителям 
клуба и их завышенным обещаниям. 

С первых чисел января приступили к 
тренировкам и члены команды ОКМК. 
Их ряды тоже заметно поредели. Поки-
нули Алмалык вратарь национальной 

сборной Ботирали Эргашев и такие фут-
больные аксакалы, как Анзур Исмаилов, 
Виталий Денисов, популярные среди 
болельщиков Санжар Турсунов, Сияваш 
Хакназари, Мухаммаданас Хасанов, 
Миржахон Мирахмадов, Мартин Боаке. 
Главный тренер Миржалол Косимов, 
видимо, решил омолодить самую вели-
ковозрастную дружину Суперлиги после 
провального выступления в Лиге чемпи-
онов Азии. Напомним, что на групповом 
этапе самого престижного континен-
тального турнира ОКМК уступил во всех 

шести матчах с общим счетом 5:22 (!). 
Теперь, правда, придется начинать с 
чистого листа. Болельщики увидят в 
этом году совершенно новый коллектив. 
Но где тренер найдет столько профессио-
нальных исполнителей? Разогнать - одно 
(проще), собрать - другое (гораздо слож-
нее). 

Пример надо брать с главного тре-
нера «Нефтчи» Виталия Левченко, при-
знанного лучшим наставником 2023 
года. В основном он сумел сохранить 
прежний состав. Обратил внимание 
на то, что в его тренерском штабе ока-
зался бывший игрок ферганского клуба 
Лутфулла Тураев. Сохраняет преем-
ственность поколений. На учебно-тре-
нировочный сбор в Турции пригласил 
только отечественных игроков: нет ни 
одного легионера. Важно и то, что новые 
контракты ферганский клуб подписал 
с совсем юными дарованиями: 19-лет-
ним Бехрузом Облакуловым, ставшим 
бомбардиром в Первой лиге, выступая 
за мубарекский «Машъал», а также с 
такими перспективными парнями, как 
Диёр Туропов, Жалолиддин Жумабоев 
и Мухаммадали Холматов, которые по 
прогнозам вполне смогут претендовать 
на звание «Открытие сезона». 

Как всегда, точечную ротацию про-
водит один из самых стабильных трене-
ров «Насафа» Рузикул Бердиев, который 
поднял своих подопечных на вторую 
ступеньку пьедестала почета в минув-
шем году, пополнил коллекцию музея 
каршинского клуба еще двумя трофе-
ями - Кубком Узбекистана и Суперкуб-
ком страны. Умело используя молодые 
таланты кашкадарьинской футбольной 
академии, привлекает на определенные 
позиции в команде зарубежных футболи-
стов. Контракты продлили и подписали 
бразилец Виктор да Сильва, Зоран Мару-
шич (Сербия), Темур Чогадзе (Грузия). 

Сенсацию преподнес «Сурхон». Аут-
сайдер последних нескольких лет уве-
ренно и заслуженно занял шестое место. 
Успех команды, не имеющей своей арены 
и выступающей на арендованных стади-
онах, связывают с тренерским штабом 
(возглавляемым Сергеем Арслановым), 
трудолюбием и самоотверженностью 

ряда игроков. Пресс-служба клуба сооб-
щила, кто во всех матчах особо отли-
чился, пробежав наибольшее количе-
ство километров на футбольном поле. В 
топ-5 лучших вошли Сильванус Нимели 
и Достон Турсунов, пролив немало 
пота, одолев более 270 км, Суннатуллох 
Хамиджонов (253 625 метров), Хумоюн 
Шербутаев (253 001) и Бехруз Шай-
дуллаев (238 751). Они остались верны 
наставникам и команде, хотя и имели 
немало выгодных предложений о пере-
ходе в более именитые клубы. 

Много шума было и от «Андижона». 
Дружина Александра Хомякова про-
слыла крепким орешком, на равных 
сыграв с фаворитами чемпионата. Леги-
онер из Албании Рубин Хебай и вовсе 
признан лучшим футболистом года. Но 
не все выдерживают бремя известности. 
Увы, не продлили контрактов Иброхим 
Ганихонов, Бобур Фарходов, Сардор 
Абдунабиев и Аббос Эргашбоев. Хоте-
лось бы им напомнить, что от добра 
добра не ищут. А. Хомяков вынужден 
искать им замену. Подчеркнем, что этот 
тренер умеет находить новые имена. 

Большие изменения в «Бунёдкоре». 
Полностью обновился тренерский штаб. 
Специалисту из Хорватии Ивану Бубало 
будут помогать его земляки - Далибор 

Шилич, Филип Зовко, Томислав Ковач 
и Срдан Солдатович. Они уже позна-
комились со своими подопечными, в 
частности с Темуром Абдухаликовым, 
вернувшимся в родные пенаты. Он 
именно в этой команде начинал путь в 
большой футбол. Наверняка будут и дру-
гие новички в «Бунёдкоре», который за 
последние три года сменил более десятка 
наставников. 

«Олимпик», являющийся базовой 
командой молодежной сборной Узбе-
кистана и борющийся за лицензию на 
участие во Всемирных играх в Париже, 
собирается вернуть в Ташкент 23-летних 
ребят, которые выступают на чемпиона-
тах за рубежом. Кого? Чтобы олимпий-
ская сборная оказалась более сыгранной, 
главный тренер Тимур Кападзе намерен 
пригласить нападающего Хусайна Нор-
чаева из российского клуба «Алания», 
где он почти без игровой практики и зна-
чится в запасных. А еще - Умарали Рах-
моналиева («Рубин», Казань) и Иброхим-
халила Юлдашева («Пари НН», Нижний 
Новгород). Приостановлены трансферы 
Абдурауфа Буриева, Иброхима Ибраги-
мова и Отабека Журакузиева. Просочи-
лись сведения, что из «Навбахора» отзо-
вут Алишера Одилова и Саидазамата 
Мирсаидова. 

Напомним, что в розыгрыше Кубка 
Азии, который состоится с 15 апреля 
по 3 мая в Катаре, определятся три 

лучшие сборные, получившие путевки 
на Олимпиаду-2024. В группе D наши 
молодые соотечественники сыграют со 
сверстниками из Вьетнама, Кувейта и 
Малайзии. 

Грядут перемены и в таких клубах, 
как «Металлург», «Согдиана» и «Кизил-
кум», завершивших прошлый сезон ни 
шатко ни валко. Ожидается приток оче-
редных легионеров. Наставники этих 
дружин обошлись без новаций. 

Большую активность проявляют 
руководители столичного «Локомотива» 
и самаркандского «Динамо», клубов, 
вернувшихся в Суперлигу. Потянулись 
в эти команды футболисты, которые 
оказались не у дел в ОКМК, «Бунёд-
коре», «Андижоне», а также в «Туроне» 
и «Коканде-1912». Летят перелетные 
птицы. Громких имен и знаков игроков 
не наблюдается. 

Позже всех приступили к подготовке 
пахтакоровцы. Но менеджеры к учеб-
но-тренировочным сборам разрабо-
тали основательный план. «Пахтакор» 
намерен провести на полях Турции 
несколько интересных товарищеских и 
контрольных встреч в январе - с «Тузла 
Сити» (Босния и Герцеговина) и укра-
инскими дружинами «Александрия» и 
«Динамо». 

Чемпионат страны среди 14 команд 
Суперлиги начнется в первый день 
весны. 

 Тимур Низаев.
 «Правда Востока».
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